

SÍNTESIS INFORMATIVA

OFICINA DE MEDIOS DE COMUNICACIÓN UNIVERSITARIA
Ciudad Universitaria, 16 de enero de 2012



EDUCACIÓN

Estatal: Los retos de la educación superior, ciencia, tecnología e innovación al 2030

Nacional: Entrega SNTE a SEP pliego petitorio; no especifica alza salarial

SALUD

Estatal: Dejan envenenar a las barrancas

Nacional: Avalan otra pastilla para hepatitis C

Internacional: Realizan modelos anticáncer de colon

ECONOMÍA

Nacional: Subió 118 por ciento la deuda del gobierno en bonos: BdeM

Internacional: Irán recibe carta de EU sobre el estratégico estrecho de Ormuz

POLÍTICA

Estatal: Busca gobernador posicionar al estado en feria turística española

Nacional: En este sexenio, 930 mdd decomisados a la delincuencia

Internacional: Bashar Assad promulga otra amnistía; no las cumple, denuncia ONG de Siria

EDUCACIÓN

Estatal:

Los retos de la educación superior, ciencia, tecnología e innovación al 2030

El pasado 12 de enero los principales representantes de la educación superior del país se reunieron en un reconocido hotel de Cuernavaca para participar de un taller de análisis, discusión y propuestas sobre la organización y articulación de los sistemas de educación superior, ciencia, tecnología e innovación (ESCTI) en México, organizado por la Secretaría de Educación Pública (SEP), el Consejo Consultivo de Ciencias de la Presidencia de la República, el Foro Consultivo Científico y Tecnológico, y el Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (CONACYT). El rector de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), Fernando Bilbao Marcos, estuvo presente en este acto que reunió a científicos y líderes de la educación superior del país, “nuestra presencia coloca a la institución en el sitio adecuado, tenemos que hacer mayor divulgación para que los diputados y la sociedad en general, que tiene poca información de la trascendencia de invertir en investigación, sepan de sus beneficios y se comprometan incluso los municipios, que es lo que la UAEM ha hecho en Morelos, acercarse con las comunidades”.

La Unión de Morelos, p.11, (Oficina de Medios de Comunicación Universitaria) y **La Jornada Morelos**, p.16, (Oficina de Medios de Comunicación Universitaria).

Universitas Libertas

El día de hoy se publica la columna del doctor Fernando Bilbao Marcos, rector de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos, en la cual menciona “la semana pasada fui invitado por el Dr. Rafael López Castañares, secretario ejecutivo de la Asociación Nacional de Universidades e Instituciones de Educación Superior (ANUIES), a la Reunión de Análisis, Discusión y Propuesta en torno a la organización y articulación de los sistemas de Educación Superior, Ciencia y Tecnología e Innovación (ESCTI) en México. En esta reunión que se celebró en Cuernavaca, contó con la presencia y participación de investigadores nacionales, además de invitaciones especiales de España, Inglaterra, Francia, Brasil y Chile. En este contexto, es que se reconoce a la universidad más importante del estado de Morelos y se le convoca a este evento de trascendencia nacional. ¿Por qué? Porque la UAEM es una de las 23 universidades del país que desarrollan más del 85% de la producción científica de México. Y, entre las universidades estatales, es la quinta con mayor producción científica. En esta misma línea ocupa, en la actualidad, el sexto lugar nacional en la constitución de Cuerpos Académicos Consolidados.

La Unión de Morelos, p.14.

Realiza ayuntamiento capitalino diagnóstico de la delincuencia

Cuernavaca es el primer municipio del país en haber concretado, con la invaluable participación de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos, un diagnóstico de la realidad social, económica y cultural de la violencia y la delincuencia en el municipio y un Plan de Prevención Social de la Violencia y la Delincuencia, lo que abre las puertas para que la capital morelense reciba mayores recursos económicos del gobierno federal vía el Subsidio para la Seguridad Pública (Subsemun). Lo anterior se destacó durante la reunión de trabajo que celebró el alcalde Rogelio Sánchez Gatica, con el grupo interdisciplinario de la UAEM responsable de la elaboración del diagnóstico y el Plan de Prevención Social de la Violencia y la Delincuencia, en el que participaron el secretario general de la UAEM, Jesús Alejandro Vera Jiménez; María Elena Ávila Guerrero, directora de Planeación; Daniel Montero Zendejas, académico; Gabriel Dorantes Argandar, postdoctorante; Esperanza López Vázquez, investigadora; Leían Gómez Azcarate, coordinadora de posgrado de la Facultad de Comunicación Humana; Cuahtémoc Altamira Conde, coordinador adscrito a asuntos jurídicos y Fernando Vela López, asesor en promoción comunitaria, entre otros. Este trabajo fue elaborado mediante convenio con la UAEM, siendo ésta la única institución en Morelos que cubre al ciento por ciento los requisitos para su elaboración, tanto por su capital humano como prestigio académico.

La Jornada Morelos, p.10, (José Luis Garcitapia); **La Unión de Morelos**, p.27, (Sin firma) y **El Sol de Cuernavaca**, p.4, (De la Redacción).

Analizarán sucesión de Bilbao Marcos

Debido a que la actual Legislación Universitaria no contempla la designación de un rector interino para la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) por separación voluntaria del cargo, mañana martes el Consejo Universitario de la máxima casa de estudios de Morelos, entrará en sesión extraordinaria para analizar y votar un acuerdo por el que se modificaría la gestión del rector Fernando de Jesús Bilbao Marcos. Y es que el rector de la UAEM es oficialmente precandidato a diputado federal por la cuarta circunscripción y a senador al Congreso de la Unión, ambos registros por la vía proporcional por el Partido de la Revolución Democrática (PRD).

La Unión de Morelos, p.7, (Salvador Rivera) y **El Sol de Cuernavaca**, p.3, (Mónica González).

Reanuda la UAEM clases

Cerca de 20 mil estudiantes regresaron a las aulas en la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), refirió en entrevista el secretario académico, Javier Siqueiros Alatorre. Indicó que las 22 facultades con las que cuenta la máxima casa de estudios en la entidad se encuentran en óptimas condiciones para recibir a los alumnos, al igual que los equipos utilizados por los universitarios.

Diario de Morelos, p.7, (Sin firma).

Bagazo de agave y "looseninas"; Alternativas para la producción de bioetanol

Se publica un artículo de los investigadores Jorge Luis Folch Mallol y Rosa Estela Quiroz Castañeda del Centro de Investigación en Biotecnología de la UAEM y de Alfredo Martínez Jiménez, del Instituto de Biotecnología de la UNAM, Campus Morelos, sobre el uso de bagazo de agave y looseninas para favorecer el medio ambiente.

La Unión de Morelos, p.32 y 33.

Busca empleos la FEUM

Con la posibilidad de que los universitarios encuentren un área de trabajo al egresar de su carrera, el presidente de la Federación de Estudiantes Universitarios de Morelos (FEUM), Fermín Esquivel Díaz, está en busca de poder dialogar con encargados de dependencias que puedan ofrecer oportunidades laborales a los estudiantes. Mencionó que hace unos días sostuvo una reunión con el director del Instituto Morelense de la Juventud (Imjuve), Luis Fernando Galicia, en donde acordaron espacios para que los universitarios tengan una oferta de trabajo después de realizar sus prácticas profesionales. Esquivel Díaz explicó que los estudiantes que obtengan la posibilidad de trabajar en una dependencia será porque cumplen con el perfil requerido de las instituciones.

Diario de Morelos, p.7, (DDM Staff).

Estudiantes de la UAEM serán beneficiados con descuentos en comercios

El Consejo Coordinador Empresarial (CCE) en Morelos firmará un convenio con la Federación de Estudiantes de la Universidad de Morelos (FEUM) a efecto de lograr que alrededor de 20 mil estudiantes y sus familias puedan obtener descuentos en diferentes establecimientos del estado. Andrés Remis, de la comisión de Turismo del CCE, informó que ya se eligió la mecánica con la Federación de Estudiantes y "más o menos hablamos de 20 mil estudiantes, más sus familias; entonces entre 80 y 100 mil personas serán beneficiadas con la firma de este convenio".

La Unión de Morelos, p.,15 (Claudia Marino).

Recibe el Instituto de Investigaciones Eléctricas el Premio Nacional de Tecnología e Innovación

El Instituto de Investigaciones Eléctricas con sede en Cuernavaca recibió el Premio Nacional de Tecnología e Innovación, máximo reconocimiento a nivel nacional que entrega el presidente de México a las organizaciones que representan un modelo a seguir por una gestión de tecnología que genera productos y procesos innovadores con ventajas competitivas. El director de la institución, Julián Adame Miranda, informó que actualmente el instituto cuenta con un modelo de gestión de la tecnología e innovación que se ha fortalecido con su participación en el Premio Nacional de Tecnología e Innovación, "modelo que nos permite consolidar años de experiencia y conocimiento, para transformarlos en innovación, impulsando la vanguardia tecnológica del sector energía y mejorando la eficacia y desempeño de nuestros procesos".

La Unión de Morelos, p.16, (Tlaulli Preciado).

Conserva el IEBEM la norma ISO 9001:2008

El grupo Bureau Veritas concluyó la quinta auditoría al Sistema de Gestión de la Calidad (SGC) del Instituto de la Educación Básica del Estado de Morelos (IEBEM), que en esta ocasión incluyó dos procedimientos más, relacionados con el pago a los trabajadores de la educación básica y el catálogo de integración territorial, al mantener la certificación obtenida hace tres años. Durante dos días, Laura Muñoz, auditora de Bureau Veritas, realizó la revisión de procesos al IEBEM, que han sido certificados bajo la norma internacional ISO 9001:2008. En su conclusión, la auditora de esta organización comunicó que la certificación de sus procesos se mantiene, ahora con 18 procedimientos certificados bajo la norma internacional.

Diario de Morelos, p.7, (DDM Staff).

Nacional:

Entrega SNTE a SEP pliego petitorio; no especifica alza salarial

El Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE) entregó a la Secretaría de Educación Pública (SEP) su pliego general de demandas 2012, en el que solicita un incremento sustancial del financiamiento al sector educativo, así como la solución inmediata de un amplio catálogo de incumplimientos

que la dependencia tiene pendiente con los trabajadores de la educación. Dos días después que el secretario del ramo, Alonso Lujambio Irazábal, fue trasladado a Arkansas, Estados Unidos, para seguir un tratamiento médico contra el cáncer que padece, el gremio magisterial, que encabeza Elba Esther Gordillo Morales, difundió un mensaje de su secretario general, Juan Díaz de la Torre, quien en tres ocasiones se dirige a Lujambio durante la entrega formal del documento, fechado el 14 de enero en su portal electrónico, aunque posteriormente se eliminó el día de su presentación.

La Jornada, p.16, (Laura Poy Solano).

Durante tres días, 114 destacados científicos retarán a políticos a explotar la ciencia mexicana

La Academia Mexicana de Ciencias (AMC) reunirá a 114 de sus investigadores más destacados y durante tres días seguidos, del 18 al 20 de enero, para presentar una fotografía instantánea de la ciencia y las humanidades mexicanas y mundiales y mostrar que hay 11 disciplinas en las que el país tiene fortaleza y en las cuales no se apoyan los políticos. El objetivo de la reunión general, llamada Ciencia y Humanismo 2012, es lanzar un reto a los políticos y a la opinión pública para que coloquen en la agenda electoral de este año la necesidad de usar el conocimiento como palanca de desarrollo. Arturo Menchaca, presidente de la AMC, que uno de los principales intereses del encuentro es que demostrar que en muchos temas de interés nacional e internacional México cuenta con verdaderos líderes científicos y que sería inteligente que se aproveche estos recursos humanos y se les considere en la toma de decisiones.

La Crónica, (Antimio Cruz), http://www.cronica.com.mx/nota.php?id_notas=628666.

SALUD

Estatal:

Dejan envenenar a las barrancas

Según el especialista del Centro de Investigaciones Biológicas de la UAEM, Rafael Monroy, las 9 principales de las 200 barrancas de Cuernavaca están dañadas irreversiblemente por la contaminación, debido a la irresponsabilidad de los gobiernos, que permiten asentamientos humanos alrededor de los cauces. Son conocidas como los "pulmones de Cuernavaca". Ahí, abajo, el clima es húmedo, no hace calor, la vegetación abunda, las parejas amorosas también... y los arroyos despiden un olor fétido. Lentamente, las 9 principales barrancas de las 200 que existen en Cuernavaca están siendo envenenadas, debido a que las autoridades han permitido asentamientos humanos alrededor de los cauces. Para el investigador del Laboratorio de Ecología del Centro de Investigaciones Biológicas (CIB) de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos, Rafael Monroy Martínez, la falta de interés por parte de los gobiernos en estas zonas es el principal conflicto. El problema de Cuernavaca es irresoluble, mientras no se cambie de un gobierno de tintes capitalistas, pues no le importa el ambiente, ese es el inicio; esto está afectando todos los rincones de Morelos, y particularmente las zonas urbanas", argumenta Monroy Martínez.

Diario de Morelos, p.p.-4 y 5, (Erwin Gutiérrez).

Sin fármacos básicos en IMSS

El desabastecimiento de medicamentos y la mala organización en las citas médicas son las irregularidades que más denuncian los derechohabientes del Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS). Y es que, durante esta semana, el Instituto no otorgó cinco fármacos básicos para distintas enfermedades, debido a que no existían en farmacia. Para Zaira González Castillo, de 47 años, quien ha estado afiliada al Seguro Social desde hace 15 años, ya no es una sorpresa que en la farmacia del IMSS de Plan de Ayala no tengan los medicamentos que necesita, por lo que en varias ocasiones los tiene que comprar. Pues lo de siempre, la falta de medicinas en esta clínica, pero de qué nos extrañamos, si muchas veces somos nosotros los que terminamos consiguiendo y pagando las medicinas; sorpresa sería que aquí tuvieran los medicamentos necesarios para los ciudadanos", comentó.

Diario de Morelos, p.8, (Staff).

Refuerzan en Morelos dosis vs. la influenza

Las instituciones que conforman el sector salud: SSM, IMSS e ISSSTE, cuentan con 316 mil 755 vacunas antiinfluenza, de las cuales ya fueron aplicadas 164 mil 316 dosis, desde octubre de 2011 a la fecha, informó el Departamento de Prevención y Control de Enfermedades, de los Servicios de Salud de Morelos (SSM). Cabe destacar que, en lo que va de 2012, las instituciones de salud no han registrado casos de influenza. El SSM resaltó que serán los niños de 6 a 59 meses de edad, adultos mayores y personas que presenten alguna enfermedad crónica degenerativa (diabetes, hipertensión arterial, VIH) a los que se les dé prioridad al momento de la aplicación de las dosis.

Diario de Morelos, p.8, (Staff).

Nacional:

Avalan otra pastilla para hepatitis C

La Comisión Federal para la Protección contra Riesgos Sanitarios (Cofepris) aprobó el registro de un medicamento contra la hepatitis C, que se espera este disponible en el mercado nacional a fines de febrero e inicios de marzo. Después de una década de sólo contar con dos tratamientos para la atención de esta enfermedad, José Gregorio Quijada, director médico del laboratorio farmacéutico MSD, informó que el fármaco promete una respuesta tres veces más eficaz para la atención u cura de ese mal, que aqueja a cerca de un millón y medio de mexicanos.

El Universal, (Ruth Rodríguez). <http://www.eluniversal.com.mx/nacion/192967.html>.

Complacencia con industria de alimentos al no gravar la comida chatarra

La industria ejerció presiones para que en el Acuerdo Nacional para la Salud Alimentaria quedaran fuera estímulos e impuestos que modificarán las curvas de oferta y demanda en cuanto a productos nocivos para la salud, según consta en el borrador y documento final realizado en este sentido.

La Jornada, p.39, (Angélica Enciso).

Reporta Ssa 32 muertes por el frío en tres meses; en Chihuahua, 16 decesos

La temporada de frío 2011-2012 (que comenzó el 13 de octubre) ha dejado hasta el 13 de enero 32 muertes relacionadas con hipotermia o intoxicación por monóxido de carbono, informó la Secretaría de Salud (Ssa) federal. El mayor número de muertes relacionadas con el clima invernal se ha presentado en Chihuahua, con 16, seguido por Durango, seis; Sonora, tres; Baja California, dos, y el mismo número en Hidalgo, en tanto que Coahuila, Guanajuato y Puebla reportaron cada entidad una defunción en este periodo por estas causas.

La Jornada, p.40, (Emir Olivares Alonso) y **El Universal**, (Ruth Rodríguez). <http://www.eluniversal.com.mx/nacion/192964.html>.

Presión en el IMSS a quien tramita jubilación para bajar las pensiones

Errores en el número de semanas cotizadas al Seguro Social y por tanto en años trabajados, en los salarios percibidos, y en las distintas empresas en que han laborado, además de la incomprensible y burocrática tramitología, son algunos de los problemas que enfrentan quienes llegan a la edad de jubilación e inician el proceso para obtener su pensión.

La Jornada, p.39, (Patricia Muñoz).

Alertan sobre vida sexual precoz de adolescentes

Los adolescentes en México tienen una vida sexual prematura y activa, aunque sin una adecuada protección: 50 por ciento de menores entre 12 y 17 años que sostienen relaciones no utilizan anticonceptivos, mientras que 30 por ciento de estos han padecido una enfermedad de transmisión sexual. Así lo revela la encuesta Situación de la familia y la infancia en México, elaborada por el Centro de Estudios Sociales y de Opinión Pública (CESOP) de la Cámara de Diputados, que presenta indicadores de embarazos no deseados y datos como que 47 por ciento de éstos reconocen que han tenido más de dos parejas sexuales.

El Universal, (Silvia Otero). <http://www.eluniversal.com.mx/nacion/192965.html>.

Internacional:

Realizan modelos anticáncer de colon

Mediante el aprovechamiento de plantas medicinales que contienen metabolitos, universitarios del Instituto de Ciencias de la Salud (Icsa) y el Área Académica de Farmacia de la Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo desarrollan modelos de fármacos combatir el cáncer de colon. Juan Antonio Gayosso de Lucio, doctor en Química y responsable del Laboratorio del Área Académica de Farmacia y jefe de Inventarios de la misma área en el Icsa, tuvo acceso al conocimiento de los pormenores de un modelo farmacológico de prevención de ese cáncer.

El Universal, (Sin firma). <http://www.eluniversal.com.mx/estados/83987.html>.

ECONOMÍA

Nacional:

Subió 118% la deuda del gobierno en bonos: BdeM

El saldo del endeudamiento interno del gobierno federal representado en bonos ascendió a casi 3.7 billones de pesos al término de 2011, y tuvo un incremento de 118 por ciento en los cinco años de esta administración, indicó el Banco de México (BdeM). En tanto, la Secretaría de Hacienda y Crédito Público señaló que el costo

por el pago de intereses y comisiones de la deuda interna del sector público federal fue de 867 mil 161 millones de pesos en los cinco años de esta administración, dentro de una dinámica caracterizada por emisiones de valores cada vez más cuantiosas para financiar el pago de los intereses, comisiones y otros gastos generados por el creciente endeudamiento. De diciembre de 2006 al mismo mes de 2011, el gobierno mexicano incrementó el monto de su deuda interna en un billón 999 mil 455 millones de pesos, lo que implicó un incremento de 291 por ciento. Según los informes del banco central, ese aumento cuadruplicó los 511 mil 567 millones de pesos en que se elevó el endeudamiento interno durante la administración anterior, en un periodo similar de cinco años transcurridos entre diciembre de 2000 y el mismo mes de 2005.

La Jornada, p.26, (Juan Antonio Zúñiga).

Destaca México en alta tecnología

México es el segundo país de América Latina que más manufacturas de alta tecnología exporta, ya que del total de las ventas al exterior de productos manufacturados 17 por ciento tienen valor agregado indican datos del Banco Mundial (BM). Con la excepción de Costa Rica, cuyas exportaciones de esta clase son 40 por ciento gracias a que en ese país está instalada la fábrica de microprocesadores para computadora, el país supera considerablemente al resto de los países de la región.

Reforma, p. 9 negocios, (Ulises Díaz).

Sacrificó el presidente a los mexicanos

Los aciertos en política macroeconómica del gobierno actual se han dado en detrimento de las condiciones sociales de la mayor parte de la población y la estabilidad que presumen las autoridades carece de dos condiciones esenciales: no endeudamiento y empleo pleno, sostiene el Centro de Investigación en Economía y Negocio (CIEN) del Instituto Tecnológico y de Estudios Superiores de Monterrey (ITESM) campus estado de México. El compromiso del presidente Felipe Calderón de lograr un crecimiento del ingreso per cápita de al menos 20 por ciento en su sexenio quedó opacado por la involución de esa variable: cayó 2 por ciento en el periodo, en contraste con el aumento hasta de dos dígitos registrado en otros países de América Latina, como Brasil, donde subió 15 por ciento; Argentina, con 23 y Perú, con 26. El bienestar de la población dejó de ser imperativo social del gobierno actual y los objetivos del Plan Nacional de Desarrollo sobre creación de empleos y crecimiento sostenido acelerado se convirtieron en quimera para el país, sentencia el CIEN en un análisis sobre los desafíos y oportunidades de 2012. El crecimiento económico ha sido escaso; la generación de empleos formales, magra e insuficiente; las condiciones laborales son más precarias, la informalidad se ha incrementado de manera alarmante y, por si fuera poco, la pobreza e inseguridad son problemas que cada vez afectan a más millones de mexicanos, explica el centro, presidido por el investigador José Luis de la Cruz Gallegos.

La Jornada, p.27, (Susana González G.).

Para abatir la pobreza se debe cambiar el modelo económico

Un reporte elaborado por el Centro de Análisis Multidisciplinario (CAM) de la Facultad de Economía (FE) de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) revela que en el país hay 17 millones de jóvenes y 32 millones de menores que viven algún tipo de miseria. Del total de pobres mexicanos, agrega el documento, 56 por ciento son mujeres. Por lo anterior, académicos universitarios aseguran que para combatir realmente la pobreza en México es urgente cambiar el modelo económico vigente, apostar por el mercado interno, elevar el poder adquisitivo de los trabajadores, generar empleos y que la economía nacional no dependa en gran medida de Estados Unidos.

La Jornada, p.7, (Emir Olivares Alonso).

Con la asociación público-privada ganamos todos, dice Calderón

Al promulgar ayer la Ley de Asociaciones Público-Privadas, el presidente Felipe Calderón sostuvo que con esta legislación ganamos todos al permitir ampliar la inversión en infraestructura, y adelantó que habrá que pensar en nuevos espacios que permitan una mayor participación del sector privado en las áreas fundamentales de la economía del país. En la ceremonia realizada ayer en la residencia oficial de Los Pinos, el titular del Ejecutivo federal señaló que, por lo pronto, la nueva legislación nos permitirá ir más rápido y a un paso más fuerte en la construcción del México próspero y seguro que todos queremos. El presidente Calderón reconoció al Congreso, a pesar del tiempo transcurrido, porque sé que esta iniciativa (enviada a los legisladores en 2009) tuvo que enfrentar una serie de prejuicios, de restricciones, de ideas inexactas, de intereses y de muchos absurdos. Así respondió el mandatario a las críticas que en su momento hicieron legisladores de oposición (PRD y PT), quienes afirmaron que la legislación impulsará la privatización y quita al Estado su responsabilidad como motor del desarrollo para convertirse en mero gestor y administrador de contratos para el sector privado.

La Jornada, p.5, (Jesús Aranda); **Reforma**, p.2, (Sonia del Valle); **El Universal**, (Elena Michel), <http://www.eluniversal.com.mx/nacion/192970.html> y **La Crónica**, (Blanca Estela Botello), http://www.cronica.com.mx/nota.php?id_notas=628719.

Producción frijolera, a la baja antes de la sequía de 2011

La producción nacional de frijol estaba en declive antes de la histórica sequía del año pasado. Registraba una caída de 4.72 por ciento anual, con lo que se aleja cada vez más de la cifra récord de un millón 549 mil toneladas que se alcanzaron en 2002, indican cifras del Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi) y de la Secretaría de Agricultura. En 2010 la producción llegó a un millón 112 mil toneladas, lo cual implica una caída de 28 por ciento en comparación con la de 2002. A esa baja hay que agregar la pérdida de 80 por ciento de las mil 100 toneladas previstas para el año agrícola 2011, según organizaciones campesinas, lo cual significa que sólo se salvaron 220. Considerado legalmente producto estratégico para el desarrollo rural y básico en la alimentación de los mexicanos, aunque Diconsa lo haya sacado de la canasta alimentaria según denunció ayer la Confederación Nacional Campesina, se ha perdido en años recientes más de la tercera parte de la tierra que se dedicaba a su cultivo. En 2003 era sembrado en 2 millones 40 mil 424 hectáreas del país, y cuando se inició el gobierno de Felipe Calderón todavía eran un millón 809 mil. En septiembre pasado, última cifra proporcionada por el Inegi, la superficie sólo llegó a un millón 235 mil 900 hectáreas, lo que implica una reducción de 31.5 por ciento sólo en lo que va del sexenio y hasta de 36 por ciento comparada con 2003.

La Jornada, p.27, (Susana González G.) y **El Sol de Cuernavaca**, (Judith García), <http://www.oem.com.mx/elsoldecuernavaca/notas/n2386632.htm>.

Se desploma salario de trabajadores formales

El nivel salarial de los trabajadores afiliados a las Afores sigue en descenso y en 2011 mostró un deterioro frente a 2010, pese al incremento en plazas. En un informe que envió la Comisión Nacional del Sistema de Ahorro para el Retiro (Consar) al Congreso, se detalló que la participación del número de personas con registro ante el IMSS que ganan un salario mínimo aumentó de 4.7% en septiembre de 2010 a 10.6% al mismo mes de 2011. En el documento se reveló que en octubre pasado, la percepción promedio de los trabajadores que cotizan para el IMSS fue de 3.52 salarios mínimos, cifra menor al registrado en el mismo periodo de 2010, cuando se ubicó en 4.2 minisalarios. El salario mínimo vigente en el Distrito Federal es de 62.33 pesos diarios. La Consar puntualizó que 72% de los afiliados a las Afores en el noveno mes de 2011, ganaron entre 1 y 3 salarios mínimos al mes. En el 2010, 65% de los afiliados percibía entre uno y tres salarios mínimos. En el informe se detalló que la aportación bimestral promedio a la subcuenta de Retiro, Cesantía en Edad Avanzada y Vejez, que incluye las cuotas obrero-patronales y de gobierno, fue de mil 061.99 pesos. Ésta cifra también es inferior a la del 2010, cuando el monto rondó en mil 165 pesos.

El Universal, (Romina Román Pineda), <http://www.eluniversal.com.mx/notas/822863.html>.

El empeño, opción para 10 millones de personas

En la actualidad más de 10 millones de pignorantes recurren al empeño. Se estima que el préstamo promedio por persona es de mil 700 pesos, con prenda en garantía. Frente a 2012 y con un escenario de inestabilidad económica donde los precios de la canasta básica van en aumento, inicia la temporada más complicada para los bolsillos de las familias mexicanas, por ello se estima que entre enero y marzo, la búsqueda por mejorar su economía será una constante entre la población. En respuesta a dicha necesidad, alrededor de 6 mil 500 casas de empeño en la República Mexicana ofrecerán sus servicios, "por lo que es importante saber cuánto realmente le va a costar ese préstamo", comentó en conferencia de prensa Pablo Girault Ruiz, director general adjunto de Fundación Rafael Dónde. Alrededor de mil 500 casas de empeño operan sin normatividad, por ello es indispensable que cuente con la suficiente información para no poner en riesgo sus bienes en manos de los "piratas". Girault explicó que se considera al empeño como un préstamo caro comparado con otros instrumentos de crédito; pero 18 millones de personas recurren a algún tipo de crédito prendario, debido a que no son sujetos a algún tipo de crédito bancario y en la mayoría de los casos es más caro por las altas comisiones bancarias.

El Universal, (Paulina Gómez Robles), <http://www.eluniversal.com.mx/notas/822860.html>.

Internacional:

Irán recibe carta de EU sobre el estratégico estrecho de Ormuz

Irán informó este domingo que recibió una carta de Estados Unidos sobre el estrecho de Ormuz, la crucial ruta de transporte mundial de petróleo que Teherán amenaza con cerrar si las sanciones que pretende imponer Occidente por su programa nuclear bloquean sus exportaciones de crudo. Citado por la agencia oficial Irna, el vocero del ministerio iraní de Relaciones Exteriores, Ramin Mehmanparast, señaló que la república islámica no ha decidido si va a responder a la misiva, de la que recibió tres copias por tres canales distintos, y de la cual no dio detalles. Una de las copias fue entregada por la representante permanente de Estados Unidos en la Organización de Naciones Unidas, Susan Rice, a su par iraní, Mohammad Jazaei; otra llegó a través de la embajada suiza en Teherán, que representa los intereses estadounidenses en Irán, y una tercera fue enviada por medio del presidente iraquí, Jalal Talabani. La Casa Blanca advirtió el viernes al ayatola Alí Jamenei, guía

supremo iraní, que el bloqueo estratégico del paso de Ormuz representaría el cruce de una línea roja, lo que provocaría una reacción de Washington, recordó hoy el New York Times.

La Jornada, p.22, (Reuters, Afp, Dpa y The Independent); **El Universal**, (Agencias), <http://www.eluniversal.com.mx/internacional/76130.html> y **La Crónica**, (Notimex), http://www.cronica.com.mx/nota.php?id_notas=628768.

POLÍTICA

Estatal:

Busca gobernador posicionar al estado en feria turística española

En la península ibérica el gobernador Marco Adame Castillo se reunió con autoridades del ayuntamiento del Puerto de Santa María de la región de Cádiz, para intercambiar estrategias enfocadas a la promoción turística basadas principalmente en los atractivos históricos y culturales con los que cuenta Morelos. Objetivo: traer más turismo e inversiones, sentenció. Dentro de la agenda de trabajo en Europa para adquirir experiencias que fortalezcan las estrategias turísticas en productos como las Rutas de los Conventos, la de Zapata y Pueblos Mágicos, el mandatario estatal, Adame Castillo, destacó que esta semana las tareas se enfocarán a la presencia que tendrá Morelos en la Feria Internacional de Turismo Madrid 2012.

La Jornada Morelos, p.3, (Miguel Ángel García); **La Unión de Morelos**, p.9, (sin firma); **Diario de Morelos**, p.10, (DDM Redacción) y **El Sol de Cuernavaca**, p.5, (Redacción).

Inicia la capacitación para juicios orales

La presidenta de la Barra de Abogados, Adela Manzanares Alonso, afirmó que hasta el momento únicamente los elementos policiacos de Zacatepec y Puente de Ixtla han recibido capacitación sobre el nuevo sistema de juicios orales que entró en vigor en la zona sur del estado desde el inicio del año. El primer ayuntamiento que recibió dichos cursos fue el municipio de Zacatepec con una participación de más de 70 elementos policiacos. Mientras que en Puente de Ixtla concluyeron con los cursos a los elementos de seguridad pública, donde con una participación de más de 70 elementos.

La Jornada Morelos, p.7, (Elizabeth Cuevas Villalobos).

Retrasan entrada en vigor de juicios orales en materia mercantil

El Congreso de la Unión concedió un plazo de hasta 18 meses a las entidades federativas para poner en marcha los juicios orales mercantiles debido a que muchos estados carecen del presupuesto y la infraestructura para desahogar este tipo de litigios. El presidente del Tribunal Superior de Justicia, Miguel Ángel Falcón Vega, expresó que en Morelos se concretaban los preparativos necesarios para iniciar el 27 de enero –como lo disponía la reforma al Código de Comercio– la aplicación del sistema de justicia oral en materia mercantil que atendería los litigios cuyo monto demandado fuese igual o inferior a 220 mil 533 pesos con 48 centavos y no se reclamasen documentos como cheques y pagarés. Sin embargo, con el decreto publicado el nueve de enero pasado en el Diario Oficial de la Federación, por el cual nuevamente se reformó, adicionó y derogó diversas disposiciones del Código de Comercio, el Congreso de la Unión dispuso ampliar el plazo para que los estados puedan disponer de presupuesto y preparar la infraestructura y el personal necesario para implementar los juicios mercantiles orales.

La Unión de Morelos, p.17, (Maciel Calvo).

Nacional:

En este sexenio, 930 mdd decomisados a la delincuencia

En lo que va del sexenio, la Procuraduría General de la República (PGR) ha decomisado a la delincuencia organizada 580 millones de pesos y cerca de 930 millones de dólares, sostuvo Marisela Morales, titular de la dependencia. Durante la presentación del libro Código Penal Federal con notas y jurisprudencias, realizada en el Instituto Nacional de Ciencias Penales (Inacipe), Morales dijo que las operaciones con recursos de procedencia ilícita dañan la economía nacional y es una conducta ilegal en la que la PGR ha intensificado su investigación en el país, obteniendo avances reales y decomisos históricos.

La Jornada, p.14, (Alfredo Méndez).

A escondidas, CFE reemplaza cableado; fuera del negocio de servicios digitales

La Comisión Federal de Electricidad (CFE) determinó cambiar el cableado de cobre de la red eléctrica nacional por conductores de aluminio, decisión que debilita y restringe la infraestructura de la paraestatal y no le permitirá prestar el servicio del triple play (transmisión de señal de televisión, telefonía e Internet), por lo que este negocio –que genera más de 8 mil millones de pesos al año– quedará exclusivamente en manos de compañías privadas. Así, la red eléctrica saqueada durante más de dos años por el robo del cableado de

cobre por empresas contratistas y particulares, ahora también se ve afectada por la decisión de la CFE. Según información de la Secretaría de Comunicaciones y Transportes (SCT), entre las concesiones recientemente otorgadas para operar triple play está la de WL Comunicaciones, propiedad de Ernesto Martens, ex secretario de Energía, y Fernando Canales, ex gobernador de Nuevo León, compañía que de inmediato inundó el Centro Histórico de la ciudad de México y zonas cercanas de instalaciones de fibra óptica para vender el servicio.

La Jornada, p.2 y 3, (Patricia Muñoz y Gustavo Castillo).

Eligen en AN precandidatos a diputados

Este domingo se llevó a cabo la primera fase del proceso de selección de precandidatos del PAN a diputados federales por la vía plurinominal. Quienes resulten ganadores tendrán que someterse a otra elección el 19 de febrero, fecha en que se definirá la lista a escala estatal. En la ciudad de México sólo se colocaron dos casillas, una en el parque Uruguay, en Polanco, y otra en el barrio de La Conchita, en Coyoacán, pues únicamente en tres distritos electorales de la capital del país se inscribió más de un aspirante. Hubo votaciones en Aguascalientes, con un proceso; en Baja California, con otro; Baja California Sur, dos; Campeche, dos; Coahuila, cuatro; Colima, uno; Distrito Federal, dos; Hidalgo, cinco; Jalisco, uno; estado de México, 19; Michoacán, cuatro. Nayarit, dos procesos; Quintana Roo, dos; San Luis Potosí, cuatro; Guanajuato, uno; Durango, uno; Sinaloa, tres; Tlaxcala, tres; Veracruz, dos, y Zacatecas, cuatro.

La Jornada, p.10, (Alma Muñoz) y **El Universal**, (Elena Michel), <http://www.eluniversal.com.mx/nacion/192963.html>.

Transfiere Hacienda fondos para ex braceros

La Secretaría de Hacienda informó a la Cámara de Diputados que transfirió a la Secretaría de Gobernación 3 mil 816 millones de pesos para que esta dependencia pueda iniciar el pago de 34 mil pesos a 108 mil 252 ex braceros que trabajaron en los campos agrícolas y mantenimiento ferroviario en Estados Unidos entre 1942 y 1964. De acuerdo con la información que Hacienda entregó a la comisión especial que da seguimiento al pago a los migrantes, con ello se cumplió lo dispuesto en el artículo 41 transitorio del decreto de Presupuesto de Egresos de la Federación (PEF) 2012.

La Jornada, p.12, (Enrique Méndez).

Podrán votar este año 77.7 millones

Pese a las largas filas de último momento para renovar la credencial para votar con terminación 03, el Instituto Federal Electoral (IFE) consideró exitosa la campaña, pues "permitirá un instrumento sumamente sólido para la elección del 1 de julio y confiable para los partidos, para las autoridades y para la ciudadanía en general", valoró el consejero Marco Antonio Baños. La cifra preliminar de ciudadanos empadronados es, al corte de anoche, de 84.7 millones de personas, mientras que en lista nominal y que podrán votar en las elecciones federales del 1 de julio quedaron inscritos 77.7 millones de mexicanos, informó Baños.

El Universal, (Carina García), <http://www.eluniversal.com.mx/nacion/192957.html> y **La Jornada**, p.12, (Enrique Méndez).

Internacional:

Bashar Assad promulga otra amnistía; no las cumple, denuncia ONG de Siria

El presidente sirio Bashar Assad promulgó ayer una amnistía general para implicados en la revuelta que agita el país desde hace 10 meses, al tiempo que el secretario general de la Organización de Naciones Unidas (ONU), Ban Ki-moon, pidió a Assad que deje de matar a su pueblo. Sometido a una presión internacional cada vez mayor, el presidente sirio promulgó una amnistía general para los implicados en crímenes cometidos entre el 15 de marzo de 2011 y el 15 de enero de 2012, anunció la agencia oficial siria Sana, sin dar más precisiones. Esta amnistía concierne a los que han infringido leyes en las manifestaciones pacíficas, la posesión de armas o la desertión del ejército. Es la tercera vez que el régimen anuncia una amnistía. Ya lo hizo el 31 de mayo y posteriormente el 21 de junio pasados.

La Jornada, p.23, (AFP y Reuters) y **El Universal**, (Agencias), <http://www.eluniversal.com.mx/internacional/76125.html>.

Muere Manuel Fraga, ministro de Franco y fundador del PP

El político conservador español Manuel Fraga Iribarne, ex ministro del dictador Francisco Franco, presidente fundador del ahora gobernante Partido Popular (PP) y considerado uno de los padres de la Constitución Española de 1978, murió ayer por la noche en Madrid, España, a los 89 años de un paro cardíaco.

La Jornada, p.23, (DPA); **El Universal**, (Agencias), <http://www.eluniversal.com.mx/internacional/76124.html> y **La Crónica**, (EFE), http://www.cronica.com.mx/nota.php?id_nota=628676.